

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. . . 1'50
Resto de España . . . 1'75
Extranjero . . . 2'50

Mahón, jueves 21 Octubre 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.-Teléfono, 123.

L. Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthellier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa. Rayos X. Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas. Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.

Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general: de 9 á 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos: de 10 á 11 de la mañana.

Oficinas. En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 22.

Giro mutuo. De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional. Oficinas abiertas los días laborales de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos. De sol á sol el Semáforo de Bajoli. De 7 mañana á 8 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos. Comunicación permanente con la Central de la Red urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmanas.

Biblioteca Pública. Abierta todos los días laborales de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. Estas instalaciones del Ateneo Científico Lucear y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos. Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles. Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde, todos los días, excepto los viernes que sale á las doce del día.

Vapor correo. Llega de Barcelona directamente de 7 á 8 de la mañana. Sale para Palma á las 7 de la tarde.

Santo del día. Santa María Salomé. Sol. Sale á las 6 h. 6 m., y pónese á las 5 h. 1 m.

Luna. Sale á las 2 h. y 7 m. de la madrugada; pónese á las 1 h. y 28 m. de la tarde.

ALAYOR

Telegrafos. Días laborales de 8 á 10 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos. Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 8 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho. Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves, y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista. De 11 á 13 todos los días.

ANTE LA VERDAD

NADA DE OPTIMISMOS

(De El Radical de Valencia.)

La intranquilidad extranjera por los sucesos de Melilla comienza á preocupar á la opinión. Lo que ocurre fuera de España es grave, muy grave, y revela una hostilidad hacia España que debe abrirnos los ojos. Francia, Inglaterra y Alemania, nuestras amigas en apariencia, son las que dan vida á ese movimiento de protesta y las que nos obligan á pensar en la escasez de nuestros recursos para hacer frente á lo que se adviene. Porque detrás de esas Notas oficiales que publican los periódicos extranjeros y detrás de esas declaraciones que hacen los ministros de Negocios Extranjeros, hay una ansia grandísima de intervenir y de obligarnos á soportar las vergüenzas de un pacto con los moros. Las tres naciones citadas no quieren otra cosa. En nuestra actitud, en nuestra intención y en nuestro ardimiento ven algo más que una operación de policía, y antes de que las cosas sean irremediables, nos advierten lo que debemos hacer. Es decir, nos aconsejan lo que más les conviene. España, en esa lucha de egoistas conveniencias, no supone nada y se la trata como á pueblo sin vida y casi en vísperas de extinción. En el extranjero se nos juzga por la ineptitud de nuestros gobernantes y por ella se nos declara incapaces de una acción seria en favor del buen nombre de Europa. Esta es toda la justicia que se nos puede hacer y esta es la justicia que se nos hace.

No hace muchos días, tratando de la pasividad de Inglaterra, circuló por el extranjero la noticia de que España, á cambio de esa indiferencia, garantizaba la seguridad de Gibraltar cediendo Sierra Carbonera. La noticia circuló mucho, mucho, recorrió Europa, pasó por América y llegó á España, en donde nadie se tomó la molestia de desmentirla. ¿Para qué? El asunto tenía poquísima importancia y no era cosa de alarmar á la opinión contando lo que tal vez no sabía. La cesión de Sierra Carbonera era una farsa más, una fantasía inventada por esos demontres de periodistas para hacer oposición al gobierno. También era otra farsa el disgusto del gobierno francés y la indignación del alemán. ¿Cómo podían incomodarse ambos países con nosotros sabiendo que tenemos la protección de Inglaterra? Porque es claro que Maura cuenta con el apoyo moral y material de Inglaterra, pues es justo que este país, después de enviarnos tantos géneros averiados, nos ayude en la empresa que intentamos. Lo sensible es que hoy, Inglaterra, indignada, se encarga de desmentir la noticia, haciendo ver que no está conforme con España ni lo estará nunca, probablemente. A menos de que su disgusto actual no tenga por base la más pronta consecución de lo que desea.

Pero si eso, hasta ahora, no ha tenido confirmación, en cambio el disgusto de Francia y Alemania está plenamente confirmado. Nuestros dos países amigos, las dos naciones en quienes confiaba el gobierno, son los únicos que se muestran reacios, los únicos que oponen su veto á la campaña del Rif. Y el gobierno, tranquilísimo, continúa tan satisfecho, pensando que las potencias europeas están de acuerdo con nosotros y nos prestarán su apoyo moral y material.

Y no hay nada de eso. Ninguna potencia europea, ninguna, nos ayudará en lo más mínimo. Al contrario, Los extranjeros harán todo lo posible por perjudicarnos, como lo está haciendo Alemania al enviar armas y municiones al sultán. ¿Y qué hacemos nosotros? Confiados siempre, soñamos con una neutralidad que no se cumple. Porque nuestra inocencia nos hace creer que los negociantes tienen alma y que cumplen los tratados internacionales. ¡A cualquier hora! Los negociantes, y entiéndase por negociantes á todos los ciudadanos extranjeros que intervienen en las guerras, únicamente quieren lucrarse, y como el lucro está en ayudar á los que no se debía ayudar, Marruecos tiene armas y municiones para sostener una guerra de un año. Y la tendrá siempre que es lo que se r.

No hay que hacerse ilusiones. De extranjero nada más que podemos esperar malas acciones y disgustos y ya lo estamos viendo. ¿Qué significa, si no, el apoyo prestado por Alemania al sultán, que á su vez se lo presta á las tribus del Rif? ¿Qué significado tiene el disgusto de Francia, que habla de agitación en Uxda y que protesta de la conducta de España, que ha sublevado contra Europa á todas las cabilas? Únicamente el gobierno no puede creer que esa ayuda y esa protesta son favorables á nuestro intento. El pueblo que mira el asunto con otros ojos, piensa lo contrario, y, pensando, supone que del avispero marroquí van á salir cosas muy graves, cosas que darán días de luto á nuestra nación.

LORES CONTRA COMUNES

Un discurso de Winston Churchill

Comentarios

Londres. — Confirmase las impresiones ya telegrafadas, relativas al fracaso de los trabajos de los conciliadores.

La entrevista de Balmoral no ha servido de nada; los dos grandes partidos en que actualmente se divide Inglaterra se prestan á la lucha cada vez con mayor resolución.

Está ya fuera de duda, por las declaraciones de Keir Hardie y John Redmond, que las Asociaciones obreras y los nacionalistas irlandeses ayudarán á los liberales en su lucha contra la aristocracia, dueña del suelo inglés.

Esta certidumbre, que aumenta las probabilidades de victoria del Gobierno, es sin duda la que ha hecho decir al ministro de Comercio, Winston Churchill, en un banquete, estas arrogantes palabras:

«No queremos, los liberales, disminuir en nada la amplitud del conflicto.»

La responsabilidad de éste debe recaer sobre el agresor, sobre el partido que ha tomado la iniciativa en la empresa de violar las tradiciones constitucionales de nuestro pueblo. El presupuesto debe ser aplicado en la forma que tenga cuando salga de la Cámara de los Comunes. No será tomada en consideración ninguna de las enmiendas que los lores propongan.

No buscamos el conflicto, pero no lo tememos. Por eso no admitiremos ninguna transacción ni contraeremos compromiso alguno.

La Cámara de los lores no tiene derecho para mezclarse directa ó indirectamente, en los asuntos financieros del país.

No creo que se deba hablar todavía

acerca de los probables resultados de una batalla que no ha comenzado aún; pero una vez que se comience, como quiera que este ejército cuenta con las ventajas del número, del entusiasmo, del periodo del año más favorable para sus planes, podemos aguardar con confianza la resolución de la guerra.»

Lloyd George, en un discurso pronunciado en Newcastle, se ha expresado en los mismos términos, poco más ó menos.

Los conservadores han aprovechado la vacante producida en el distrito londinense de Bermondsey por la muerte de su representante, el radical Cooper, para tantear á los electores de las clases medias y pobres y averiguar su estado de espíritu.

Al efecto, presentarán candidato á uno de sus amigos, y pelearán encarnizadamente para sacarle victorioso.

Los liberales no se preocupan ni menos consideran que la elección de Bermondsey pudiera ser un síntoma. Entienden que el país no se pronunciará, por ellos ó contra ellos, en clamoroso plebiscito, que sólo deberá ser apreciado según el resultado total de las elecciones en Inglaterra, Escocia é Irlanda.

De todos modos, la lucha de Bermondsey será muy interesante.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 19.

Impresiones

Asuntos de más palpitante interés que cuanto pudiera yo decir en estas notas, reclamarán estos días la atención de los lectores de La Voz, y aun cuando Barcelona y los actos del Gobierno del señor Maura constituyen la actualidad mundial, no quiero salirme del terreno de mi acción informativa, dejando para mejor oportunidad los comentarios.

Por hoy me limitaré, pues, á decir que la protesta de Europa contra la reacción que en España impera, ha producido aquí inmensa sensación, á pesar de las restricciones y cortapisas con que la censura permite que se conozca lo ocurrido.

No hay ejemplo de movimiento semejante, y ciegos serán quienes no quieran ver que en estos tiempos hay algo superior á todas las tiranías, y es la solidaridad del trabajo, afanosa de progreso, de libertad y de razón.

El periodo electoral discurre en Barcelona en medio de la mayor indiferencia.

El domingo celebraron un mitin en el Tivoli los partidarios del mal llamado bloque de las izquierdas catalanas, que se disponen á luchar contra sus aliados de la fenecida Solidaridad que se han pasado á Maura con la «Lliga».

En el mitin de referencia hablaron varios republicanos históricos y republicanos nacionalistas, haciendo resaltar que pelean por la democracia catalana y por el triunfo de los ideales autonomistas de Cataluña.

El señor Bastardas combatió la ley de jurisdicciones, cuya derogación, después de la indiferencia como se miró el asunto en las Cortes, poca eficacia tiene como plataforma electoral.

El señor Miró atacó á los que después de predicar la revolución se retiraron en los momentos de peligro y á los que sólo se mueven por sentimientos de venganza, oponiendo la violencia á la violencia.

Y, por último, los señores Salvatella y Suñol, (el candidato, no el exdiputado) definieron los derechos y deberes de los ciudadanos y desmintieron que los ideales catalanistas sean retrógados.

Bueno.

Apesar de todas las predicaciones, no es fácil que se rompa la indiferencia con que todo el mundo mira las próximas elecciones.

En el Hospital militar se celebró ayer el acto de imponer las insignias de las recompensas concedidas por el Gobierno á los soldados y clases que resultaron heridos durante la semana última de Julio.

El capitán general dirigió frases afectuosas á cada uno de los agraciados.

Por la tarde en la explanada de los cuarteles nuevos, se impusieron también las condecoraciones otorgadas á los que ya fueron dados de alta, curados de sus heridas y prestan servicio en sus respectivos cuerpos.

La ceremonia fué presenciada por bastante público que vió luego desfilar las tropas que habían asistido al acto.

El capitán general ha ordenado el traslado á la prisión celular de 50 de los presos en el castillo de Montjuich con motivo de los sucesos de Julio.

Otros detenidos han sido puestos en libertad por no resultar cargo alguno contra ellos.

Y, por último, Pedro Acosta Arques, José Trevé y Trevé y Patricio Praçes Gabaldá, á los que se acusaba de auxilios á la rebelión, han sido absueltos porque los jueces militares han considerado su inculpabilidad y el capitán general ha aprobado la sentencia.

DE PARÍS

DEPURACION

La información que publica «L'Eclair», después de haber consultado á todos los obispos de Francia, debe haber conternado al mundo católico en Francia. Los Seminarios se despueblan; muchos de ellos ha sido necesario cerrarlos, no ya por falta de recursos, sino por falta de alumnos. De ahora en adelante habrá necesidad de que las diócesis se presten unas á otras sacerdotes para cubrir las vacantes que vayan ocurriendo en el clero parroquial. Aun en la misma Bretaña y en la Vendée, donde es tradicional el espíritu católico, la baja en el número de seminaristas es enorme. Al comenzar este curso académico, Seminarios que contaban antes con 500 alumnos, ven que figuran en la matrícula solamente 15. La desproporción es tremenda. Algunos, como el de San Sulpicio, de París, conserva un poco su esplendor, gracias al ingreso de educandos extranjeros, irlandeses, ingleses norteamericanos, armenios, etc., que fueron siempre su mayor contingente; así como el de Burdeos, merced á los alumnos que envían las colonias, sobre todo la colonia de Tarbais.

Momentos difíciles son éstos. Se ha llegado á la hora de la prueba, de la prueba dolorosa en que hay que pasar por todos los sacrificios.

Monseñor Amette, arzobispo de París —según leo en un periódico católico,— se verá obligado á restablecer de nuevo el alza en las tarifas parroquiales, porque el procedimiento de los cepillos no ha dado resultados satisfactorios. No es posible sostener el culto dignamente en una gran ciudad como París con las limosnas de los fieles, ya que éstos no se desprenden de las cantidades necesarias, y muchos párrocos casi viven en la miseria. Este espíritu de obediencia y de sacrificio los presenta con un carácter ver-

daderamente heroico. Muchos han desertado en toda Francia de sus curatos...

¿Cómo se explica esta deserción? ¿Cómo debe entenderse esa falta de apoyo al culto en el pueblo francés?

En Inglaterra, en los Estados Unidos, en Alemania, en Suiza, en Holanda...

No se sabe si se da escasez de dinero para sostener dignamente el culto...

De ese catolicismo a la francesa hay una prueba característica. Se llegó a desconocer entre los católicos franceses...

Como el clero francés se niega a predicar una guerra civil, se le niegan también los recursos para que pueda vivir...

Y de este estado de cosas se quejan frecuentemente el Episcopado y los católicos verdaderos...

Los otros, que componen un partido político, se abstienen, porque ellos lo que quieren es lucha...

Amargo es este momento de dolorosa prueba. No importa. Estarán casi vacías las aulas de los Seminarios...

Noticias que se han recibido de la capital de Alemania anuncian que el domingo se celebró un grandioso mitin...

Al acto asistió público enorme. Uno de los oradores, el Dr. Beitschid, asombróse de la actitud pasiva que mostraban los socialistas...

Votóse un mensaje de protesta por la conducta que ha observado el gobierno español y de simpatía hacia los hijos del señor Ferrer.

A la salida del mitin, grandes grupos se dirigieron hacia el edificio que ocupa la Embajada española.

Fueron disueltos por la policía, la cual llevó a cabo algunas detenciones. Ocurrieron análogas manifestaciones en Francfort sur-Hieri.

Por detalles que se reciben de los sucesos ocurridos en Florencia, se sabe que durante el tumulto los amotinados cruzaron la calle con una barra de hierro para impedir el paso de la fuerza pública.

Los profesores de la Universidad de Ginebra firmaron una protesta contra la ejecución de Ferrer Guardia.

precio á España? Nosotros mismos, señores. ¿Por qué en Palacio hay médicos extranjeros...

»Los procedimientos políticos responden á un estado moral. En Marruecos, Muley Hafid puede cortar un pie y una mano á los partidarios del Roghi...

»Muley Hafid pasea por las calles de Fez al pretendiente meido en una jaula para que el pueblo le escarnezca.

»Nuestro estado moral es bárbaro, y por eso son posibles las cosas que han ocurrido. Ayer mismo La Epoca decía que se había castigado en Ferrer al hombre representativo.

»Qué extraño; señores, que Europa desprecie á España, si ella lo debe todo á esa libertad de conciencia.»

Mucho más dijo el respetabilísimo hombre de ciencia, á quien la condición de que cumple un acto de honor social prestaba severo entusiasmo.

»Es preciso—concluyó enérgicamente—que el estado de conciencia de España cambie, y para esto es preciso que se sepa que somos muchos los decididos á hacerlo cambiar.»

Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa.

También fué uno de los suyos quien bajo el pseudónimo de Jacinto ofendió á Menorca, á los oficiales menorquines y hasta á los que llevando muchos años de residencia en la isla se habían creado aquí una familia.

Con estos antecedentes, no queremos creer que un ilustrado militar se haya prestado á escribir en El Bien Público un artículo de carácter exclusivamente político y lleno de palabras injuriosas para los periódicos de oposición...

Esos quisieramos nosotros, que se diera á nuestras reuniones y á nuestras sociedades y á nuestros periódicos la libertad, la impunidad absoluta de que gozan los clericales.

Pero lejos de concedernos esto, que es de justicia, encarcelan nuestros periodistas, prohíben nuestras reuniones, cierran nuestras sociedades...

En cambio el jesuita puede insultar impunemente á los socialistas, á los republicanos, á los masones, á los librepensadores, á los liberales de todos los matices...

Esta sed feroz de sangre liberal, si la siente en su corazón el jesuita, debería disimularla un poco al predicar en un pueblo civilizado.

Esta noche se celebrará en el Teatro Principal la última función por cuenta del casino «La Unión», siendo el beneficio del actor cómico señor Chaves...

El vapor correo de Barcelona y escabarrón de los cristales, causando además algunos destrozos en la fachada.

hoy el gobierno, sino la mentalidad medieval que ha predominado en las altas esferas durante los últimos años...

En Ferrer han pretendido los vaticanistas condenar las escuelas laicas, la instrucción neutral, como en Filipinas creyeron los frailes fusilar el pensamiento filipino cuando fusilaron á Rizal...

Lo más antipatriótico es persistir en los errores de la política actual; lo más disparatado es confundir el patriotismo con la adhesión servil á los funestos actuales gobernantes...

Continúa en Lisboa la exaltación de ánimos con motivo del fusilamiento de Ferrer.

La prensa republicana portuguesa sigue publicando violentos escritos contra el Gobierno español.

»Es que no hay más patria que Maura y los frailes, súbditos de un soberano extranjero, que quiere gobernar á España, después de haber demostrado sus antecedentes que no sabían gobernar los Estados que hubieron de libertar de su tiranía los patriotas italianos?»

Nosotros creemos que no es patriótico, ni mucho menos, el ayudar á la continuación de un gobierno desatentado, que ha hecho tanto mal á España, llevándola á una guerra tan estéril como costosa...

Nosotros, por lo menos, no queremos ser patriotas á la moda ministerial; por el contrario, queremos una España bien gobernada, libre en el interior y respetada en el exterior...

Hoy esto no sucede, por culpa de los actuales gobernantes; luego, el primer deber de un patriota es desear y procurar

»Natur. Imente! Nosotros creemos que se han equivocado al condenar á Ferrer, como en Filipinas al condenar á Rizal. Sin esta última condena, probablemente no hubiéramos perdido las islas Filipinas...

»Se levantó un monumento á la memoria de Ferrer y de las víctimas del fanatismo clerical. Además, se abrió una suscripción internacional para socorrer á la familia del fundador de la Escuela Moderna y á las víctimas de la represión que se ejerce en España.»

»Nuestro estado moral es bárbaro, y por eso son posibles las cosas que han ocurrido. Ayer mismo La Epoca decía que se había castigado en Ferrer al hombre representativo. Es decir, que en España se persigue todavía la representación de las ideas, aún no existe la libertad de conciencia.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

»Mientras habló, y al concluir, fué muy aplaudido el conferenciante. Alguno de sus párrafos originó una manifestación ruidosa. Puestos de pie los concurrentes ovacionaron al orador, dieron vivas y otros gritos.»

Tenemos á las vista los cuadernos 7 y 8 de la obra «Guerra de Africa», publicada por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona; en el cuaderno 7, se reparte un mapa del Imperio de Marruecos...

En el vapor «Isla de Menorca» llegaron ayer á esta ciudad el capitán señor Vila y demás tripulantes que condujeron á La Coruña el vaporcito «4 de Enero»...

También vinieron en dicho buque el capitán del vapor «Ciudad de Mahón» don Francisco Cardona y el procurador don Guillermo Gofalons.

Esta tarde, en el Cementerio Católico de esta ciudad, se efectuará el traslado al panteón recientemente construído, de los restos del que fué ilustre jefe del partido republicano mahonés, don Juan J. Rodríguez.

MATADERO Reses sacrificadas el día 19 de Octubre. —1 vaca, 241 kilos, Noria Costabella; 1 id., 193 id., Binieta de Bartolomé; 1 ternero, 88 id., Estancia Juan Sintes, (Alayor); 3 carneros, 38 id; Noria de se Plenada; 1 id., 14 id., Binieta de Bartolomé; 1 id., 17 id., José Teixidor; 4 cabras, 57 Juan Mercadal, (Alayor); 8 cerdos, 660 id.

COTIZACION OFICIAL Madrid 20, 16'00. 47º interior. 84'80 5º amortizable 100'90 Banco de España 000'00 Tabacos 385'50 París vista 9'50 á 9'35 Londres vista 27'55 á 27'52

SEMÁFORO DE BAJOLI Barómetro 755'0; viento Nordeste bonancible; mar rizada; cielo acalajado.

POR ÚLTIMA VEZ Un gran regalo Carrera breve y sin gastos.—No más rutina Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo se entregará un tomo de tamaño 32 por 22 de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil y simplificada al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia, ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, Iglesia, núm. 9.—Mahón. Cada el día 7 de Noviembre.

Consultorio médico quirúrgico Calle de Anunciay, 16 Dirigido por los médicos D. Baltasar Tomé Ortiz Especialista en Partos y Enfermedades de la Matriz D. Mariano de Alba de Olmo Especialista en las enfermedades de las vías urinarias Horas de Consulta

MALOS DISFRACES

Con intención, sin duda, de ampararse en la Ley de Jurisdicciones, como antes en la suspensión de garantías, el diario ministerial atribuye á un ilustrado militar un destemplado artículo que publica anoche en contra de nuestro periódico, del Mercantil Valenciano y de toda la prensa liberal.

No es la primera vez que los redactores caciquistas acuden á semejantes medios, con el fin de indisponer al ejército con el pueblo. No hace mucho inventaron que en una manifestación republicana celebrada en esta ciudad se había gritado ¡fuera galones!

También fué uno de los suyos quien bajo el pseudónimo de Jacinto ofendió á Menorca, á los oficiales menorquines y hasta á los que llevando muchos años de residencia en la isla se habían creado aquí una familia.

Con estos antecedentes, no queremos creer que un ilustrado militar se haya prestado á escribir en El Bien Público un artículo de carácter exclusivamente político y lleno de palabras injuriosas para los periódicos de oposición...

Esos quisieramos nosotros, que se diera á nuestras reuniones y á nuestras sociedades y á nuestros periódicos la libertad, la impunidad absoluta de que gozan los clericales.

Pero lejos de concedernos esto, que es de justicia, encarcelan nuestros periodistas, prohíben nuestras reuniones, cierran nuestras sociedades y con censuras y amenazas de procesos, impiden nuestra propaganda.

En cambio el jesuita puede insultar impunemente á los socialistas, á los republicanos, á los masones, á los librepensadores, á los liberales de todos los matices...

Esta sed feroz de sangre liberal, si la siente en su corazón el jesuita, debería disimularla un poco al predicar en un pueblo civilizado.

Esta noche se celebrará en el Teatro Principal la última función por cuenta del casino «La Unión», siendo el beneficio del actor cómico señor Chaves, poniéndose en escena el drama en tres actos titulado El Castillo de Port-Vendre y el chistoso juguete en un acto El novio de Doña Inés.

El doctor Simarro en el Ateneo

Hace pocos días el doctor Medina-veitia, ayer tarde el doctor Simarro, han hablado en el Ateneo para descargarse su conciencia de ilustres representantes de la cultura española.

»Yo no quiero ser diputado, ni senador, ni siquiera concejal; yo vivo metido en mi casa—decía emocionado el eminentísimo neuropata;—pero ahora vengo aquí porque la indignación me ha echado fuera de ella. Yo pensaba tiempo hace conmemorar en un trabajo el centenario de la Constitución; quería haber intentado un estudio imparcial de aquellos hechos, pero no tengo ahora el ánimo para tal labor; temo que el centenario de 1812 se celebre con la abolición de la Constitución actual!»

ALCANCE POSTAL

Barcelona 19. Sigue la protesta En Berlin

Noticias que se han recibido de la capital de Alemania anuncian que el domingo se celebró un grandioso mitin, organizado por la asociación democrática, con objeto de protestar del fusilamiento del director de la Escuela Moderna.

Al acto asistió público enorme. Uno de los oradores, el Dr. Beitschid, asombróse de la actitud pasiva que mostraban los socialistas alemanes cuando en toda Europa la protesta reviste caracteres de violencia.

Votóse un mensaje de protesta por la conducta que ha observado el gobierno español y de simpatía hacia los hijos del señor Ferrer.

A la salida del mitin, grandes grupos se dirigieron hacia el edificio que ocupa la Embajada española. Fueron disueltos por la policía, la cual llevó á cabo algunas detenciones.

Ocurrieron análogas manifestaciones en Francfort sur-Hieri. En Florencia Por detalles que se reciben de los sucesos ocurridos en Florencia, se sabe que durante el tumulto los amotinados cruzaron la calle con una barra de hierro para impedir el paso de la fuerza pública.

Los profesores de la Universidad de Ginebra firmaron una protesta contra la ejecución de Ferrer Guardia. A la salida del mitin que se celebró el

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 20, 21, 30.

CONGRESO

Sesión del día 19

Abrese la sesión a las cuatro menos cuarto de la tarde bajo la presidencia del señor Dato.

El salón se halla a repletísimo, asistiendo aun más concurrencia que en los días anteriores.

El ambiente de la Cámara se halla caldeado, esperándose que el señor Moret al rectificar será más enérgico que en su discurso.

Puede decirse que todos los escaños están ocupados.

Terrible escándalo

El diputado republicano señor Soriano pide la palabra a tiempo que el señor Dato declara que se entra en la orden del día.

El señor Soriano insiste en hacer uso de la palabra.

El señor Dato: No puedo concederla.

El diputado radical insiste por tratarse de un asunto urgente.

La presidencia le contesta que ya hablará mañana.

El señor Pignatelli recrimina al señor Soriano por echarlo todo a chirigota.

El señor Soriano: Que se calle.

El señor Pignatelli: No me da la gana.

Se promueve un terrible escándalo en que vociferan todos, dirigiéndose algunas amenazas.

Entre el tumulto se le entienden al señor Soriano algunas palabras mal sonantes.

Arreca el escándalo. El señor Dato, por más esfuerzos que hace, se ve impotente para calmar la excitación de ánimos.

Los ministeriales gritan como energúmenos, dirigiendo amenazas a los republicanos.

El señor Soriano: No me asustais.

Los diputados republicanos apoyan al señor Soriano.

Por fin, tras de muchos esfuerzos, se logra dominar el tumulto, concediéndose la palabra al jefe de los liberales para rectificar.

Rectificación de Moret

El señor Moret comienza recogiendo las afirmaciones que hizo el jefe del Gobierno de que debe ignorarse el objetivo de la guerra que sostenemos en el Rif.

Téngase en cuenta que si se ignora el objetivo que perseguimos, el pueblo irá a ciegas, obligándose a hacer sacrificios de sangre y de dinero, sin saber si estos sacrificios serán recompensados. Con esta conducta el Ejército puede padecer por faltarle el necesario apoyo de la opinión.

Censura la prolongada suspensión de las garantías, cuya medida se adoptó según dijo el señor Maura para sofocar la huelga general en la península, y una vez sofocada esta se mantuvo la suspensión durante dos meses, cuando ya todo el mundo se había manifestado dispuesto a apoyar la valerosa acción de nuestro Ejército, siendo irrealizable cualquier revuelta que se hubiera podido intentar, porque la habría sofocado el pueblo mismo, dispuesto a que nuestros soldados hallaran la necesaria reparación por los asesinatos que habían llevado a cabo los rifeños.

Prolongar la suspensión de garantías, continúa diciendo el señor Moret, sólo puede explicarlo los recelos del Ministro de la Gobernación señor Lacierva.

Ocupase luego el orador de los sucesos de Barcelona, citando la memoria del Fiscal del Tribunal Supremo señor Ugarte el cual al estudiar dichos sucesos negó que se vieran obre entre los incendiarios.

—¿Cómo hay, pues—pregunta el orador,—tantos trabajadores procesados?

Sigue apostrofando al Gobierno por su desatentada labor, mostrándose cada vez más enérgico y contundente, entre los aplausos de las minorías.

Termina su discurso insistiendo en que el Gobierno no puede seguir una hora más en el poder.

Al terminar el señor Moret su brillante discurso se le tributa una ovación que dura algunos minutos.

Rectificación del señor Maura

El Jefe del Gobierno comienza su rectificación no añadiendo nada nuevo respecto de la guerra del Rif, limitándose a repetir lo que ya manifestó en su discurso.

Respecto a los sucesos de Barcelona y a la represión llevada a cabo en aquella capital manifiesta que el Gobierno se ha limitado a hacer justicia con arreglo a lo que marca la ley.

—La represión—continúa diciendo el señor Maura—ha sido un bálsamo. El señor Soriano: Sí; el bálsamo de Fierabrás.

La mayoría protesta de la interrupción del diputado radical y los republicanos apostrofan a los diputados ministeriales. Armase otro escándalo que logra calmar el señor Dato después de agitar varias veces la campanilla.

Escándalos continuos

Continúa el señor Maura su discurso desmintiendo los rumores que, según el orador, se han hecho circular por el extranjero, de que en Montjuich se han llevado a cabo muchos fusilamientos.

Aplausos de la mayoría y otro escándalo por algunas palabras que ha pronunciado el señor Soriano.

El señor Dato comienza al señor Soriano si no guarda los respetos debidos al Parlamento.

El señor Maura se extraña de las manifestaciones hechas por el señor Moret confundiendo la verdad con los rumores que han circulado.

Se reproduce el escándalo, el cual llega a tomar grandes proporciones.

Restablecida la calma, dice el señor Maura que se ha pretendido hacer creer falsamente que el Gobierno obra de acuerdo con el Vaticano.

—Léganme voces contrarias a lo manifestado por el señor Moret. (Rumores).

Para manifestarse la opinión—añade el señor Maura—están próximas las elecciones provinciales. (Grandes risas.)

El señor Maura insiste en su última afirmación, entre las carcajadas de los diputados de las mayorías.

El señor Soriano: Hasta Lacierva se reíría de las palabras del Jefe del Gobierno.

Después de muchas interrupciones el señor Maura continúa su discurso con la siguiente pregunta:

—¿Qué ocurrió durante el verano? Varias voces: Nada, nada.

El señor Soriano: Una tontería.

El señor Maura: Han ocurrido dos cosas graves: La guerra del Rif y los sucesos de Barcelona. El Gobierno acepta las responsabilidades que puede haber contraído.

(Risas.)

El señor Dato amenaza a las oposiciones porque frecuentemente interrumpen al orador.

El señor Soriano: Bueno.

Sigue el señor Maura diciendo que los sucesos de Barcelona revistieron carácter revolucionario, no local, ni nacional, sino que fueron organizados con carácter internacional.

Ante tales circunstancias, se sorprende de que el señor Moret censure tan acremente al Gobierno, y termina su discurso el jefe del Gobierno em-

plazando a los liberales para el porvenir.

(Aplausos en la mayoría.)

Más rectificaciones

Rectifica nuevamente el señor Moret aceptando el emplazamiento de que ha hablado el señor Maura.

Respecto a lo que ha manifestado de que el pueblo juzgará en las próximas elecciones, el jefe de los liberales dirige al señor Maura el siguiente apóstrofe:

—Nadie como su señoría ha abusado de los vicios electorales. En la cuestión planteada, ya veremos nosotros el medio de que pueda manifestarse la opinión libremente, sin mixtificaciones.

El señor Maura rectifica brevemente, sin añadir nada nuevo a lo que ya ha manifestado.

Habla Lacierva

El Ministro de la Gobernación se levanta para hacer uso de la palabra. (Rumores.)

Muchos diputados abandonan el salón.

El señor Lacierva pronuncia un discurso dirigido en su caso a alidad a acar a la prensa, contra la que tiene una verdadera obsesión.

Dice que apenas concluyeron los sucesos de Barcelona levantó la censura que pesaba sobre la prensa.

De la tribuna que ocupan los periodistas salen algunas exclamaciones.

El señor Dato intenta restablecer el orden, amenazando a los periodistas con que mandará desalojar la tribuna que ocupan.

El señor Lacierva lee una infinidad de papeles para demostrar que la prensa extranjera ha estampado muchas mentiras.

El señor López Ballesteros habla para defender a la prensa de los ataques que la ha dirigido el Ministro de la Gobernación.

Dice que en todas las ocasiones la prensa ha mostrado su patriotismo.

El discurso del señor López Ballesteros es acogido con apiausos.

El ambiente de la Cámara está muy ca'deado.

El señor Lacierva dice que se siente muy satisfecho por haber perdido todo contacto con los periódicos.

Muchos rumores acogen las palabras del Ministro de la Gobernación.

Reúnense las secciones y se levanta la sesión.

Después de la sesión

En los pasillos

Terminadas las rectificaciones de los señores Moret y Maura y cuando el señor Lacierva tomó la palabra, muchos diputados salieron del salón de sesiones, formándose muchos grupos en los pasillos, haciéndose animados comentarios.

Se hacían grandes elogios de las oraciones parlamentarias del señor Moret, que han sido enérgicas y contundentes.

A medida que avanzaba la sesión iban engrosando los grupos, los cuales se juntaron todos una vez que hubo terminada la sesión.

Ovación al señor Moret

Al salir del salón el señor Moret, recibió muchas enhorabuena por su valiente actitud.

Los más adictos le abrazaban. Resonaron algunos aplausos y luego se dieron muchos vivas, terminando con una gran ovación que procuró eludir el jefe del partido liberal saliendo rápidamente.

Impresión

Siguen los comentarios por los resultados que tendrá el debate iniciado por el señor Moret.

La mayoría de los comentaristas convienen que el señor Maura no ha sabido mantenerse a la altura de las circunstancias.

La opinión general es que el Gobierno está muerto, ya que ha perdido todo su prestigio y autoridad.

En los círculos políticos la animación es extraordinaria.

Del Rif

Lluvias persistentes

Comunican de Melilla que reinan persistentes lluvias a causa de las cuales se han tenido que paralizar todos los trabajos de atrincheramiento que se venían efectuando.

Las obras del ferrocarril de Nador se hallan también paralizadas.

Los campamentos se hallan encharcados.

Los rifeños fueron rechazados por los husares de la Princesa y dos batallones de cazadores.

Estas fuerzas iban mandadas por el príncipe don Carlos de Borbón.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar la muerte de un sargento y dos cornetas y heridos un comandante y diez soldados.

Los Schneider pudieron maniobrar causando numerosas bajas al enemigo.

Se ha enviado a Melilla un convoy conduciendo algunos heridos y tres soldados muertos.

Otro combate

En la mañana de ayer, aprovechando unos momentos en que la lluvia se había convertido en un verdadero diluvio, la harka repitió el ataque.

Repelióseles, siendo la embetida brutal, luchándose arduosamente en ambos campos.

Durante todo el día se oyó vivo cañoneo por la parte de Zeluán, suponiéndose que seguirá el ataque de los moros.

Nuestras bajas

En las posiciones avanzadas del general Orozco y en el regimiento de León, durante los últimos combates reñidos con las fuerzas de la harka, ha habido que lamentar unas cien bajas.

Bombardeo

Los buques de guerra que forman nuestra escuadrilla de operaciones en África, siguen bombardeando los aduares enemigos situados en las cercanías de la costa.

El globo

Se ha elevado nuevamente el globo militar efectuando algunas exploraciones por el campo que ocupa el enemigo.

Esta operación se interpreta como un preparativo para el ataque a las posiciones de los moros en los montes de Benibufrur.

El faro del cabo Tres Forcas.—El general Marina.

Se ha encendido por primera vez el faro que han construido rápidamente los ingenieros militares en el cabo Tres Forcas.

El general Marina se ha marchado el campamento que ocupan nuestros soldados en Nador.

Una bomba en Lisboa.—Dicen de Lisboa que ha estallado una bomba de dinamita en una iglesia, causando algunos destrozos de consideración.

No han ocurrido desgracias personales.

Temporal en Valencia

En Valencia se ha desencadenado un gran temporal de lluvias, causando grandes destrozos.

Las noticias que se reciben de los pueblos cercanos a la capital son desoladoras, habiendo ocasionado el temporal muchas pérdidas.

Han ocurrido algunas desgracias personales.

VISTA DE UNA CAUSA

Un cura acusado de asesinato

Oviedo 14.—Ha comenzado la vista de la causa instruida con motivo del crimen de que fué víctima un muchacho llamado Hilario Alvarez.

Según el fiscal, el procesado, que es el cura párroco de Baldomón, Francisco Peláez Canelo, yendo hacia su casa se encontró con Hilario y le agredió. El agredido huyó a casa de un amigo, y cuando salió para dirigirse a su domici-

lio fué sorprendido por el sacerdote, que le mató de un tiro de revólver.

El representante de la ley califica ese hecho como constitutivo de un asesinato y solicita la pena de cadena perpetua.

Han declarado el sacerdote Canelo, el padre de la víctima, Casimiro Alvarez, y otros.

El procesado negó tener participación en el crimen, de que se le supone autor, y Casiano insistió en que lo era el cura Canelo.

Los demás testigos coincidieron con la de Casiano en sus declaraciones.

Se ha suspendido la vista hasta mañana, en que se cree que el fiscal retirará la acusación.

El defensor, don José Pidal, niega que su patrónado haya realizado el hecho que se le imputa.

AYUNTAMIENTO

DE VILLA-CARLOS

El día treinta y uno del actual a las nueve y media de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, la subasta en pliego cerrado para el suministro del petróleo y aceite, accesorios para el alumbrado público de esta Villa, durante al próximo año de 1910, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Carlos 18 Octubre de 1909.—El Alcalde Presidente, José Vila.

**

El día treinta y uno del actual, a las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, la subasta para el arriendo de las casetas carnicerías números 1, 3 y 3 A, durante el próximo año de 1910, con sujeción al pliego de condiciones y tipos que estarán de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa Carlos a 18 de Octubre de 1909.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

ALCALDÍA DE MAHÓN

El día 25 del corriente mes a las once de su mañana se convoca a la Junta Municipal de Aso iados en las Casas Consistoriales de esta ciudad para discutir y aprobar una transferencia de crédito del artículo primero, capítulo primero del actual presupuesto.

Mahón a 20 de Octubre de 1909.—El Alcalde, Juan de Vidal.

¡¡A Barcelona!! ¿Para qué,

si tiene V. una profesora corsetera en la calle Deyá número 1, con 17 años de práctica, y de ellos 11 al frente de un acreditado establecimiento?

LA MAQUINISTA NAVAL

Sociedad anónima (en liquidación)

La Comisión Liquidadora de esta Sociedad, en sesión de hoy, ha acordado convocar Junta general ordinaria de señores accionistas, para dar cuenta de sus gestiones durante el décimo cuarto ejercicio social, terminado en 30 de Septiembre último.

La Junta tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón el día 28 de este mes a las cuatro de la tarde.

Mahón 14 de Octubre de 1909.—Por la Comisión Liquidadora, Antonio Pons Olives.

PARA VENDER.—Lo están todos los enseres necesarios para instalar una tienda de comestibles.

Informarán en la calle del Carmen, n.º 29.

Ultima hora

Hemos recibido muchas conferencias telegráficas, que nos es imposible ampliar y publicar en esta edición.

Esta noche publicaremos una hoja extraordinaria con interesantes noticias de los debates parlamentarios, de Melilla y del extranjero.

Tipografía Mahonesa.—Castilla 2ª, MAHÓN

“NAUMANN” Máquinas de coser



Máquinas de coser

Decir en Menorca que las máquinas “NAUMANN” son muy buenas, no es nada nuevo, porque desde muchos años son aquí muy conocidas, y el público está plenamente convencido de que es una gran verdad.

Lo que sí es una novedad interesante, los últimos tipos que esta importante fábrica ha presentado al mercado, los cuales son la continua tentación de las personas de buen gusto, y verdaderas joyas para todas las familias por su gran utilidad y economía.

La finura y perfección de los múltiples trabajos que con ellas pueden hacerse, es la admiración de las personas inteligentes, y en verdad, no hay máquinas que puedan hacerlo mejor. Nos prestamos gustosos a cotejar estos trabajos con los que hagan las máquinas de cualquiera otra marca, sea la que fuere.

La casa “NAUMANN” para todos los roces de sus máquinas emplea materiales de acero tenaz, llevado al más alto grado de dureza, y el ajuste de todas sus piezas es graduable y absolutamente perfecto. He aquí sencillamente explicado el porqué son tan duraderas, tan ligeras y tan silenciosas, y porqué trabajan tan primorosamente.

En estructura y elegancia, son inimitables, y sus nikelados y esmaltados es lo mejor que puede hacerse. Se venden á plazos de 2⁵⁰ pesetas semanales y al contado con grandes rebajas.

Se entrega con cada máquina un documento garantizándolas contra todo defecto de construcción. Se enseña á los compradores el uso de todas las piezas que se entregan con las máquinas, é infinidad de trabajos que con ellas pueden hacerse con la mayor facilidad, incluso labores de adorno, como bordados, reales calados, rechelié, etc.

AGENTE EN MENORCA:

L. MIQUEL PRETO. - Arravaleta, 12, Mahón.

- Agujas de todas clases
- Lanzaderas de todos sistemas
- Hilos y Sedas
- Canillas.--Engrancijos
- Correas.--Bobinas
- 20.1. Bieles.--Destornilladores
- Aros para bordar
- Alicuzas.--Acete
- Comas.--Muelles
- Placas universales para bordar
- Reparaciones

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.-Mahón.

Sección de niñas y señoritas

Se establece en este Centro una clase especial para señoritas que hayan cursado la primera enseñanza.

Se les enseñará, entre otras materias: Caligrafía, Lengua Castellana, Lengua Francesa, Cálculos Mercantiles y Contabilidad.

Horas de clase: de 9 á 12.

Hay además clase de Dibujo de 12 á 1 y de labores por las tardes.

Profesores: D.^a Magdalena Humbert, D.^a Efigenia Taltavull y el Director del establecimiento señor Fontirroig.

Las ocupaciones que más se adaptan al modo de ser de la mujer son: indudablemente: la Enseñanza y el Comercio, ya sea para trabajos de escritorio ó ya para la venta al por menor.

Sección de clases especiales

Cálculos Mercantiles y Contabilidad.

Horas de clase: de 6 á 7 y media de la tarde.

GRAN TALLER FOTOGRAFICO DE FEMENÍAS

MIRANDA, NÚM. 4.—MAHÓN

Retratos desde un real de vellón á cineo duros.

A todo el que se retrate en este taller, se le obsequia con TRES POSTALES (algunas de ellas en colores).

Se hacen POSTALES AL BROMURO (mates) y POSTALES AL BROMURO (brillo).

Sobre cualquier retrato, POR PEQUEÑO QUE SEA Y DETERIORADO QUE ESTE, se amplía AL TAMAÑO NATURAL.

No equivocarse:

4, Plaza de la Miranda, 4

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION

Se 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.

Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).

Puente del Castillo, núm. 19.-Mahón.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina “The American New” por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agencia “La Argentina”

Despacho de carga -- España, Ultramar y Extranjero
Paquetes, Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.--BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en:

CIUADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, á Pedro Puigdollols, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

Se vende

toda la maquinaria y aparatos de la fábrica de pastas para sopa de

JOSÉ CODINA CORTADA

Para informes, Plaza del Principe n.º 10.

J. SINTES. -- Muebles

GRAN SURTIDO

de alfombras última novedad

Alfombras para escaleras

Alfombras dormitorio

Alfombras para sofá

Alfombras para todas las habitaciones

ANTES DE COMPRAR

visita la exposición de Casa Sintes

Precios muy limitados

Colegio ROSSELLÓ

Este Centro abrió sus aulas al público el 13 de Junio de 1879 con el solo objeto de proporcionar á los obreros una enseñanza sólida y sencilla adecuada á su clase con un solo honorario igual para todos los alumnos y alumnas de 1^o 60 pesetas mensuales, dándose gratis los libros, efectos de dibujo, cuadernos y todo el material necesario.

Los alumnos son acompañados ida y vuelta.

Honorarios: 1^o 60 pesetas al mes.

(Se dan clases nocturnas)

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo

Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo

si son de madera de pino, y á 4^o 75 si son de abeto.

Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.

Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

Escritura mecanográfica

Se hacen toda clase de escrituras á máquina, y toda clase de copias de documentos. Trabajos económicos. Tipo de escritura lo más moderno que se conoce.

Encargos en el Ateneo Popular.

PARA LOS CURTIDORES.—Hay una máquina para cilindrar cueros con pieles enteras ó en medias hojas, construcción especial y moderna de la casa José Creus y C.^a de Barcelona.

Para informes pueden dirigirse á la Calle Nueva, número 9, bajos, Sombrereria.

SE ALQUILAN los altos del Casino «Nuevo Centro» (calle Arravaleta), que comprenden los pisos 1.^o 2.^o y 3.^o, con abundantes y espaciosas habitaciones, teniendo dos puertas de entrada por la calle del Norte, absolutamente independientes del Café.

Para informes en la calle de Andreu, número 38.

CLASES DE FRANCÉS.—Teórico prácticas. Se dan de 7 á 10 noche en la calle del Bastión 41 y á domicilio.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo están las siguientes:

Una casa calle del Sol, números 68 y 70 juntamente con una cochera en la calle de Santa Escolástica (número).

Una casa calle de Cifuentes, n.º 158.

Una casa en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 68.

Un huerto en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 64.

Para informes, en Villa-Carlos, calle Mayor, n.º 69.

PARA VENDER.—Lo está una

tienda de comestibles situada en la

calle Cos de Gracia número 7.

Informarán en la misma.